Comparativo de programas presidenciales ante el Conflicto en La Araucanía, Chile. Elecciones 2021

Carla Escalona O¹

Introducción:

En el marco de la carrera presidencial, múltiples son las temáticas de interés que han estado presentes en la agenda pública. No obstante, el denominado conflicto en La Araucanía ha sido el eje central dentro de los debates presidenciales en las últimas décadas. En este sentido, los 7 candidatos aspirantes al sillón presidencial en la elección del año 2021, establecen consenso sobre la existencia de errores en las políticas públicas con que se ha abordado el conflicto entre el Estado chileno y el pueblo mapuche. Por esta razón, el Centro de Políticas Públicas UC Temuco presenta este documento resumen y un cuadro comparativo entre las presidenciales propuestas los de candidatos por alianzas y de los partidos políticos fuera de pacto, ya que fundamental consideramos revisar exhaustivamente la oferta programática de los candidatos con el propósito de dilucidar cómo en sus posibles gobiernos apuntarían a mitigar el ascenso del conflicto y el potencial espiral de la violencia en la zona sur, presentando antecedentes relevantes para ejercer un voto informado por parte de la ciudadanía.

CANDIDATURAS POR PACTO I.

Frente Amplio por el Pacto Apruebo Dignidad "Entender esta dimensión estructural del conflicto implica tratar de apuntar a una solución que los gobiernos democráticos y el Estado de Chile en particular no solo no han solucionado, sino que han agravado". Gabriel Boric.

Eje programático: Políticas públicas con bases en autonomía y territorio.

El candidato de Apruebo Dignidad establece en su base programática que los componentes claves para abordar el conflicto son la Autonomía y el Territorio. Por tanto, es esencial que el Gobierno establezca políticas transformadoras para llevar adelante leyes que permitan hacer de Chile un país plurinacional y así establecer soluciones al denominado conflicto en La Araucanía.

Respecto a lo anterior, el candidato establece que debe existir una ley que determinar herramientas de permita negociación V así avanzar construcción de estatutos autonómicos territoriales para las naciones originarias. Más todavía, sostiene que es necesario avanzar en la elaboración de una nueva Ley indígena para transformar CONADI, estableciendo participación vinculante de

¹Licenciada en Ciencia Política y practicante del Centro de Políticas UC Temuco.









comunidades indígenas el para ordenamiento territorial.

Dentro de sus propuestas se menciona la creación del Ministerio de las Naciones Originarias v del Pueblo Tribal Afrodescendiente con la finalidad de asegurar la soberanía alimentaria y asegurar una Ley sobre semillas. Ahora bien. respecto a los Territorios. Gobernanza y Derecho de la Naturaleza, la demanda de la tierra y los intereses económicos han sido una de las causas centrales que han caracterizado al conflicto Estado- Nación originaria. Por tanto, la propuesta de una nueva Ley Indígena vendría a instalar un nuevo sistema de recuperación de tierras, previamente identificadas en un catastro, de manera eficaz y transparente. La perspectiva de derechos también debe ser incorporada en los procesos de Evaluación Ambiental, para proteger la biodiversidad nativa frente al extractivismo forestal y minero.

"El territorio no es solamente la compra de tierra separadas que se ha hecho mediante la CONADI en los últimos años. Se trata de un territorio donde pueda existir autodeterminación y autonomía"

Eje del discurso: Transición justa ante la devolución del territorio

En general, Gabriel Boric señala que es importante buscar una salida institucional ante el conflicto y que la base para dar solución a esta pugna de años es el diálogo y así buscar la paz, dado que el conflicto no se va a solucionar con mayor militarización en la zona, más bien, eso le agravaría. En consecuencia, no basta con la compra de tierras para Establecer soluciones reales al conflicto, por tanto, es Estado fundamental que el comprometido en avanzar sobre materias de Autonomía, precisando en que "[...] lo que nosotros creemos es que acá no hay un conflicto mapuche, hay un conflicto entre el Estado chileno y un pueblo que tiene derecho a la autodeterminación".

También es necesario destacar que en su discurso señala abiertamente que las forestales son parte del problema, apuntando que los negocios forestales han usurpado parte del territorio ancestral mapuche, por ende, es necesario avanzar en una transición justa de los territorios para respetar a los trabajadores, pero es importante transitar hacia reconstrucción del territorio mapuche sin validar la violencia bilateral.

Finalmente, el candidato señala que es clave establecer la distinción entre la lucha del pueblo mapuche y el narcotráfico, dado que son temáticas que no debieran estar ligadas, porque el narcotráfico es una lucha a nivel país y no es específica a la







Gabriel Boric.

zona sur, de manera que hay que distinguir el conflicto ancestral de los focos violentistas que opacan la causa.

Al respecto, el candidato de Apruebo dignidad indicó en el debate del 11 de octubre (Realizado y transmitido en conjunto por TVN/Canal 24 Horas, Canal 13/T13 y Mega/Mega Plus) que los hechos de violencia de carácter delictual deben ser perseguidos pero que la solución al conflicto no va de la mano con la militarización, sino que esta debe ir ligada al diálogo.

Independiente por el pacto Chile Podemos Más

"El problema del pueblo mapuche es la pobreza, es el abandono del Estado, la falta de reconocimiento constitucional [...]" Sebastián Sichel.

Eje programático: fomento a la actividad productiva en la región

El candidato de Chile Podemos Más establece dentro de su base programática que es esencial mantener el Estado de Derecho para la resolución de los conflictos.

En general, el eje central de la propuesta de la carta presidencial del Oficialismo pretende fomentar la actividad productiva en la región de La Araucanía, para mitigar la desigualdad e inequidades sociales y así avanzar en términos de descentralización territorial.

Básicamente, el programa apunta a la creación de una Zona Franca en La Araucanía, por tanto, se espera un aumento en el desarrollo industrial de la zona y una mayor tasa de empleabilidad para mitigar el abandono del Estado.

"Hav un segundo problema, que es el deber del Estado de recuperar y entregar todo lo que le debe al pueblo mapuche *(...)*". Sebastián Sichel.

Eje del discurso: Mantención del Estado de Derecho

Es necesario mencionar que el programa del abanderado por el Oficialismo, no manifiesta concretamente propuestas sobre la resolución del conflicto en la macrozona sur. No obstante, en sus discursos, el candidato establece que la primera prioridad del Estado debe ser el reconocimiento político a los pueblos originarios y también asegura que para encausar la resolución de los conflictos es necesario mantener el Estado de Derecho.

Respecto al conflicto en la Araucanía, el candidato señala que hay que dejar de lado la insistencia en la compra de tierras y establecer un catastro de éstas para lograr avanzar en políticas de fomento que den solución a las demandas indígenas y el combate a la violencia, no obstante, el







candidato señala que el convenio 169 de la OIT debe permanecer, estableciendo una diferencia clave respecto al abanderado del Frente Social Cristiano.

Respecto a lo anterior, Sichel señala que hay "dos conflictos distintos" ligados al narcotráfico y violencia asociada a pugnas con las forestales por el robo de madera y, sin duda, la mezcla de estos conflictos daña completamente al pueblo mapuche. Por lo tanto, el candidato expresa que "[...] Hay que usar todos los instrumentos incluyendo el Estado de sitio", más todavía, sugiere que es necesario contar con policías especializadas para proteger el orden público.

También señala que "un sector de izquierda se esconde en la excusa de que hay causa mapuche para evadir el Terrorismo y el narcotráfico" y es fundamental no dialogar con terroristas, por lo que las medidas requeridas para recuperar el Estado de Derecho son declarar el Estado de sitio e incorporar militares para controlar el territorio, mientras que, en el caso de las víctimas involucradas, se debe avanzar en una lev de reparación.

En último término, el Independiente por Chile Podemos Más, señala en una entrevista al portal Emol que en el territorio del Wallmapu se necesitan dos cosas:

"Primero ojalá v súper fuerte, volver a recuperar las convicciones democráticas en todo el espectro político que creo que están débiles y lo segundo, yo en el ejercicio del poder si tengo que ser Presidente, usar los instrumentos que tiene nuestra institucionalidad, el Estado de Sitio si es necesario en La Araucanía."

Democracia Cristiana por el Nuevo Pacto Social (PS, PDC, PR, PPD, Ciudadanos, Nuevo Trato y PL)

"[...] Porque lo que hoy día se vive en la relación Estado y nuestros pueblos originarios es un conflicto muy profundo". Yasna Provoste.

Eje programático: Establecimiento del diálogo plurinacional

En general, la abanderada del Partido Demócrata Cristiano sostiene en su eje programático que el Estado Chileno tiene una deuda pendiente con las naciones originarias y si bien es cierto que, durante décadas se han implementado políticas públicas enfocadas a acortar la brecha de la pobreza en la región de La Araucanía, estas políticas carecen de enfoque de derechos. En este sentido, el programa de la candidata de la DC señala que es necesario instaurar una mesa de diálogo plurinacional y que las autoridades regionales electas democráticamente





deberán dar cuenta a sus territorios sobre los acuerdos establecidos en la mesa de diálogo antes que a sus propios partidos o al Gobierno.

A su vez, expresa la importancia de recoger las propuestas formuladas por los mismos representantes de los pueblos originarios con la finalidad de restablecer las confianzas y la convivencia. Por ende, Provoste propone establecer políticas públicas con principios orientados a reconocer la plurinacionalidad, promover diálogo intercultural y establecer principal atención a los Derechos Humanos.

Respecto a lo anterior, las políticas que sugiere la candidata deben garantizar una vía de salida institucional a la resolución de los conflictos, así pues, ante el denominado Conflicto en La Araucanía, el eje programático de la candidata es categórico al rechazo de la militarización en el territorio del Wallmapu, dado que las Fuerzas Armadas, no cuentan con los medios adecuados para la resolución de dicho conflicto.

"Nuestra voluntad entregar administración de parques nacionales que están en zonas de territorio indígena." Yasna Provoste.

> Eie del discurso: De CONADI a Redistribución de Tierras

En particular, la candidata expresó en entrevistas y en el pasado debate presidencial (Organizado por TVN/Canal 24 Horas, Canal 13/T13 y Mega/Mega Plus) que la CONADI es una institución que no tiene la capacidad para frenar el grado de conflictividad que se vive actualmente en La Araucanía e indica que se debe establecer un esfuerzo conjunto para hacer cambios a la institucionalidad. Además, señala que es necesario incorporar mayores recursos en la zona y realizar un catastro exhaustivo de las tierras para efectuar una restitución, entregando los parques nacionales a los pueblos originarios para que ellos lo administren.

En general, las políticas públicas tienen que estar relacionadas a la cosmovisión por lo que la candidata señala que es extremadamente grave querer suprimir el tratado 169 de la OIT.

Finalmente, la candidata DC señala que la única forma de reestablecer la paz en La Araucanía es avanzando en la relación entre el Estado chileno y nuestros pueblos originarios, por lo que, "Nada justifica la violencia como forma de reivindicación" de forma que rechaza rotundamente la militarización el la zona. En este sentido, las medidas claves para la resolución del conflicto son sentar las bases para el diálogo (Amplio, sin veto ni exclusiones) entre el Estado y el pueblo mapuche y recalca que el problema no puede verse reducido a un mero conflicto de seguridad.





11. CANDIDATURAS FUERA DE PACTO

Partido Republicano de Chile

"Permitir el despliegue policial y militar necesario con la finalidad de proteger la vida de los chilenos que viven en La Araucania". José Antonio Kast.

Eje programático: Recuperar La Araucanía y Arauco

En particular, el candidato del Partido Republicano indica que es fundamental reestablecer el Estado de Derecho como Base Republicana en nuestro país, más todavía, expresa que en la región se debe aplicar una política de desarrollo rural, dado que La Araucanía es la región más pobre de Chile.

Dentro de las propuestas, señala que existe una necesidad de fomentar el desarrollo agropecuario en la macrozona sur. potenciando la cultura e identidad de la región como zona turística internacional. Además, el candidato propone aumentar y descentralizar presupuestos a CONAF y ONEMI para intensificar la protección a las áreas silvestres de la zona, también menciona la creación de un Plan de Fomento Frutícola Regional con la participación de Banco Estado, CONADI e INDAP.

Por otra parte propone establecer rebajas focalizadas en la tasa impositiva para las empresas de la región que trabajen con mano de obra local, acelerar las obras de

embalse de aguas para regadío, revisar la ley indígena para establecer mayor precisión a la definición de comunidad y tierras indígenas y sostiene que se debe denunciar el convenio 169 de la OIT, dado que según su postura, esta norma es nula y solo ha frenado las iniciativas que puedan fomentar la economía regional como el establecimiento de pequeñas centrales hidroeléctricas.

Ahora bien, en materias de seguridad, el candidato propone que debe existir un respaldo efectivo a los agentes del Estado, en particular a Carabineros, amparando a testigos protegidos y reformulando la Agencia Nacional de Inteligencia en la zona con la creación del Consejo Superior de Inteligencia. A su vez, indica que es necesaria la creación de la Ley de reparación, en donde el candidato afirma que debe existir un registro público de víctimas de violencia/terrorismo en la zona con la finalidad de reparar daños materiales y psicológicos causados por los actos vandálicos que atenten contra el orden público.

A raíz de lo anterior, el candidato afirma en su eje programático que es necesaria la corrección de la Ley antiterrorista y prohibir temporalmente la entrega de beneficio tierras y cualquier gubernamental a los participantes de dichos actos. Por tanto, se debiesen explorar métodos alternativos de







compensación hasta tener un catastro efectivo sobre los territorios.

"Los terroristas y los sectores políticos que los apoyan van a querer convertir al encapuchado en un mártir y usar su muerte para iniciar un levantamiento en la zona".

José Antonio Kast.

Eje del Discurso: Ayuda de las Fuerzas Armadas en La Araucanía

El abanderado del Partido Republicano ha establecido diferencias para distanciarse del actual Gobierno, por tanto, el inicio de su candidatura presidencial fue llevada a cabo en La Araucanía con la clara invitación a Atreverse por Chile.

La intención de proclamar su candidatura en la región no es una decisión inocente, el mismo candidato reconoce que la decisión representa a los ejes centrales de su Gobierno y es un símbolo para acabar con la complicidad del terrorismo en la macrozona sur.

Según las propias palabras del candidato, La Araucanía es la región que se ha visto más afectada por la violencia y el terrorismo. Por esta razón, indica que se debe permitir un mayor despliegue policial y para recuperar el Estado de Derecho es necesario declarar Estado de Sitio en la zona, siendo una medida para actuar con

decisión y urgencia, la cual "busca terminar con la impunidad de delincuentes de la macrozona sur, desafiando al narcotráfico y poniéndole fin al terrorismo, robo de vehículos y asesinatos".

En este sentido, José Antonio Kast señala que la forma para solucionar el problema en la región es el diálogo, pero insiste en que para generar diálogo debe existir paz y en La Araucanía no la hay, por lo que se debe aplicar la ley antiterrorista, dado que "muchas muertes han sido causadas por terroristas", señaló José Antonio Kast.

Finalmente, el candidato se refiere a que no está de acuerdo con el establecimiento del Estado plurinacional, pero si señala que es necesario avanzar en materias de multiculturalidad con una constitución que rija a todos los ciudadanos.

Partido de la Gente

"Para abordar la situación de violencia en la región de La Araucanía se creará una fuerza especial." Franco Parisi.

Eje Programático: Violencia en la Macrozona sur

En particular, el candidato del Partido de la Gente establece propuestas breves respecto al conflicto en la macrozona sur, las cuales, están enfocadas en la violencia de la zona.







Básicamente, la propuesta del candidato es fortalecer las Fuerzas Especiales, pero la distinción de dicha propuesta con la de los demás abanderados de derecha es que dicha fuerza policial sea dependiente del Presidente de la República, más todavía, esta instancia debe ser fundamental para reunir a la Inteligencia civil con las Fuerzas Armadas.

Eje del Discurso

Actualmente, el candidato no se ha referido al denominado Conflicto en La Araucanía, más bien, solo se pueden encontrar referencias a su primera candidatura, indicando que la solución al conflicto sería que el pueblo mapuche administrara el Aeropuerto Araucanía.

Partido Unión Patriótica

"Los mapuches tienen todo el derecho a exigir su independencia". Eduardo Artés.

Eje programático: Revindicar legítimas demandas

El timonel de Unión Patriótica habla de manera muy general, dentro de sus propuestas presidenciales, la necesidad de que el Estado sea capaz de reivindicar las legítimas demandas territoriales históricas de los pueblos originarios y establece que es fundamental que Chile sea un Estado plurinacional con la finalidad de reconocer las justas demandas ancestrales y que los

pueblos originarios tengan el derecho a la autodeterminación, siendo capaces de disponer de su territorio.

Con relación al conflicto mapuche, el abanderado de Unión Patriótica sólo establece en su programa que los presos políticos mapuches deben quedar en libertad y es necesario un nuevo ordenamiento administrativo del país.

Finalmente, respecto a los ejes de desarrollo en la región, el candidato señala que su propuesta es establecer un Plan de desarrollo económico y las empresas deberán compensar de forma justa los daños morales, ecológicos y físicos causados a los pueblos originarios.

Eje del discurso: Alternativa democrática

En particular, el candidato señala que los conflictos étnicos deben ser enfocados desde la mirada del Estado y es enfático al sostener que los hechos que ocurren en La Araucanía son consecuencia de la represión ante el Pueblo Mapuche.

Pero más allá, no es específico al referirse a la macrozona sur como sus demás contendientes al sillón presidencial y dentro de su lenguaje discursivo es categórico al indicar que su candidatura es una "alternativa democrática, popular, de izquierda y patriótica", que busca "avanzar en la superación de la sociedad capitalista".



Partido Progresista

"Toda la autonomía para las regiones salvo seguridad y tributos".

Marco Enríquez-Ominami.

Eje Programático: Propuestas para un gobierno de emergencia y transición

En particular, el abanderado del PRO establece una propuesta diferente respecto a los demás contendientes, dado que en su programa de 134 páginas no establece propuestas específicas para la macrozona ni para las regiones, pero advierte que Chile necesita un programa de emergencia nacional que dure al menos dos años.

Enfocándose en materias relacionadas al medio ambiente, pensiones, salud, entre otros, Enríquez-Ominami señala que "Un país con terrorismo es otro país", por tanto, sus propuestas apuntan a la prosperidad social y autonomía, por lo que no ahonda sobre el denominado conflicto de la zona.

Eje del discurso: Soluciones con mucha política.

Desde su primera candidatura en el año 2009 y posteriormente en las del 2012, 2017, hasta ahora, el abanderado del PRO señala que la intervención de fuerzas armadas en el territorio jamás ayudaría a solucionar el conflicto y alude a que

ningún país del mundo ha logrado solucionar un conflicto gracias a las armas.

En este sentido, el candidato declaró en el debate presidencial del 11 de octubre que niveles distintos existen tres conversación para tratar esta problemática particular y establece que la Convención Constitucional será clave para guiar las posibles soluciones al conflicto, señalando que es fundamental hacer cumplir el Estado de derecho, por lo que indica que:

"Me duele, me duele mucho porque es pueblo contra pueblo y se soluciona con mucha política, no solo plan Araucanía." Señala el candidato del PRO.







III. **COMPARATIVO**

En un nuevo y controversial periodo eleccionario, es imperante conocer las propuestas presidenciales de los candidatos aspirantes al sillón presidencial y en particular identificar las diferencias de los ejes programáticos entre los contendientes. El presente documento ha recopilado las principales propuestas de los 7 candidatos presidenciales respecto a La Araucanía y al conflicto de la macrozona sur.

La particularidad de este escrito es que revisa de forma exhaustiva las propuestas de cada candidato respecto al tópico mencionado y además, presenta sus principales declaraciones en entrevistas o discursos, las cuales complementan o reafirman sus ofertas programáticas. El presente cuadro comparativo se construye a través de 5 ejes centrales, donde los mismos candidatos han señalado que dichos factores son claves para resolver el conflicto en la macrozona sur.

III.I Cuadro Comparativo entre propuestas presidenciales

	Candidatos presidenciales 2021						
Eje central	Gabriel Boric	Sebastián Sichel	Yasna Provoste	José Antonio Kast	Franco Parisi	Eduardo Artés	Marco Enríquez- Ominami
Devolución de tierras	Devolución progresiva del territorio y establecer un catastro de tierras.	No se debe enfocar el conflicto a la adquisición de nuevas tierras.	Realizar un catastro exhaustivo de las tierras para efectuar una restitución (Planteado exclusivame nte en Eje de discurso).	Prohibir temporalmen te la entrega de tierras (A personas que participan en actos que atentan a la seguridad) y efectuar un catastro efectivo.	No establece propuestas específicas.	No establece propuestas específicas.	No establece propuestas específicas.
Ley Indígena	Creación del Ministerio de las Naciones Originarias y avanzar en materias de una nueva Ley indígena	No establece propuestas específicas.	CONADI es una institución que no tiene la capacidad para frenar el grado de conflictivida	Revisar la Ley indígena para establecer mayor precisión a la definición de comunidad	No establece propuestas específicas.	No establece propuestas específicas.	No establece propuestas específicas.





	que reforme CONADI		d que se vive actualmente en La Araucanía, es necesario establecer cambios en la institucionali dad. (Planteado exclusivame nte en Eje de discurso)	indígena y tierras indígenas.			
Economía en la Zona	Para un desarrollo alternativo y propio de las naciones originarias se deberá modificar las políticas de fomento desde CORFO y se deberá crear un programa especial de capacitación laboral para integrantes de las naciones originarias, con enfoque de género y se creará un Consejo de turismo indígena.	Establecer Zona Franca en La Araucanía para luchar contra la pobreza.	Implementar políticas económicas pero con enfoque de Derechos Humanos.	Implementac ión de una Política de Desarrollo Rural, fomentando el desarrollo agropecuario en la macrozona, crear un Plan de Fomento Frutícola y posicionar a región como una zona turística a nivel internacional .	No establece propuestas específicas.	Establecer un Plan de Desarrollo Económico y las empresas deberán compensar de forma justa los daños morales, ecológicos y físicos causados a los pueblos originarios	No establece propuestas específicas.

Autonomía e Identidad	Leyes que permitan un país plurinacional, con autodetermin ación y habilitación de las autonomías indígenas, construcción de estatutos autonómicos territoriales para las naciones	No establece propuestas específicas.	Mesa de diálogo plurinacional y diseñar programas que permitan rescatar la identidad y cultura de los pueblos originarios.	Promover la cultura, identidad, lengua y tradiciones de los pueblos originarios.	No establece propuestas específicas.	Hacer de Chile un Estado Plurinacional , reconocer las justas demandas ancestrales y que los pueblos originarios tengan el derecho a la autodetermin ación.	No establece propuestas específicas.
						ación.	

Fuente: Elaboración propia respecto a los programas presidenciales y ejes discursivos de cada candidato.

IV. ANEXOS

Programas presidenciales

Artés, E: https://www.ex-ante.cl/desde-expropiar-empresas-estrategicas-y-fijar-precios-a-construir-centrales-nucleares-lo-que-promete-eduardo-artes-si-llega-a-la-moneda/

Boric, G: https://sumate.boricpresidente.cl/propuestas/

Enríquez-Ominami, M: https://presidentemarco.cl/programa/

Kast, J: https://atrevetechile.cl/programa

Parisi, F: https://es.scribd.com/document/521554471/Programa-de-Gobierno-2022#from_embed

Provoste, Y: https://yasnapresidenta.cl/bases-programaticas/

Sichel, S: https://sebastiansichel.cl/programa/

Entrevistas y Noticias

Cooperativa. (2021). Sichel: Se necesitan las facultades extraordinarias del estado de sitio en La Araucanía. Recuperado el 16 de agosto de 2021. de https://cooperativa.cl/noticias/pais/politica/presidenciales/sichel-se-necesitan-las-facultadesextraordinarias-del-estado-de-sitio/2021-07-06/091819. html

Cooperativa. (2021). Eduardo Artés: El levantamiento popular nos tiene "en mucho mejor pie" 2017. Retrieved September 2021, from que en https://www.cooperativa.cl/noticias/site/artic/20210903/pags/20210903093857.html?utm_source=fe edburner&utm medium=feed&utm campaign=Feed%3A+ultimominuto+%28Todas+las+noticias+ -+Cooperativa.cl%29

CNN Chile. (2021). Actualidad y Conflicto en La Araucanía, Entrevista a José Antonio Kast [Video]. CNN Chile.

CNTV. (2021). Primarias Debate Presidencial Chile Vamos [Video]. Santiago, Chile: Consejo Nacional de Televisión.

CNTV. (2021). Primarias Debate Presidencial Apruebo Dignidad [Video]. Santiago, Chile: Consejo Nacional de Televisión.

CNTV. (2021). Debate Presidencial Consulta Ciudadana Unidad Constituyente [Video]. Santiago, Chile: Consejo Nacional de Televisión.

CNTV. (2021). Debate Presidencial [Video]. 11 de Octubre, Santiago, Chile: Consejo Nacional de Televisión.

Diario U. Chile. (2021). Sin grandes diferencias: candidatos de abril La dignidad se enfrenta a su primer debate presidencial «Diario y Radio U Chile. Recuperado el 25 de agosto de 2021, de https://radio.uchile.cl/2021/06/23/sin-grandes-diferencias-candidatos-de-apruebo-dignidadenfrentan-su-primer-debate-presidencial/

Marín, V. (2021). Sichel y La Araucanía: "Me abro completamente a la necesidad de declarar estado de sitio en el territorio" | Emol.com. Consultado el 29 de agosto de 2021 en https://www.emol.com/noticias/Nacional/2021/08/09/1029086/sichel-estado-sitio-la-araucania.html

Navarrete, J & Cornejo, C. (2021). Emplazamientos e interrupciones marcan debate de candidatos presidenciales en Encuentro Regional de la Empresa: discusión se centró en terrorismo y situación en Macrozona Sur - La Tercera. Retrieved 8 October https://www.latercera.com/politica/noticia/emplazamientos-e-interrupciones-marcan-debate-decandidatos-presidenciales-en-encuentro-regional-de-la-empresa-discusion-se-centro-en-terrorismoy-situacion-en-macrozona-sur/

La Opiñón. (2021). Polémica por "solución" al conflicto Estado - Pueblo Mapuche según Franco Parisi [VIDEO]. Consultado el 5 de septiembre de 2021 en https://www.laopinon.cl/noticia

La Tercera. (2021). Araucanía y Arauco le hablan a Chile. Ciclo de conversatorios/¿Existen soluciones para el conflicto en La Araucanía y Arauco? | Organizado por CPC, MGA y CorpAraucanía. Recuperado el 24 de Septiembre de 2021.

Riquelme, J. (2021). Boric dice que "es esencial hablar de territorio y autonomía" en La Araucanía y hace diferencia con el narcotráfico | Emol.com. Recuperado el 25 de agosto de 2021, de https://www.emol.com/noticias/Nacional/2021/07/10/1026374/boric-por-la-araucania.html

Sánchez Hidalgo, C. (2021). Candidatos de Apruebo Dignidad y sus propuestas para La Araucanía: reconocimiento constitucional, territorios y autonomía. Recuperado el 18 de agosto de 2021. https://araucaniadiario.cl/contenido/11820/candidatos-de-apruebo-dignidad-y-suspropuestas-para-la-araucania-reconocimiento

Sichel, S. (2021). Declaración Pública: Sichel y uso del Estado de Sitio en el sur: "Biobío y la Araucanía requiere medidas extraordinarias incluidas en la Constitución y que protejan a los ciudadanos y las víctimas de la violencia" - Sichel Presidente. Recuperado el 30 de agosto de 2021, de https://sebastiansichel.cl/media/sichel-y-uso-del-estado-de-sitio-en-el-sur-biobio-y-la-araucaniarequieren-medidas-extraordinarias- incluidas-en-la-constitucion-y-que-protejan-a-los-ciudadanosya-las-victimas-de-la-violencia /

Televisión Nacional de Chile. (2021). Yasna Provoste propone "entregar la administración de parques nacionales" a los pueblos indígenas. Recuperado el 19 de agosto de 2021, de https://www.24horas.cl/elecciones-2021/yasna-provoste-propone-entregar-la-administracion-deparques-nacionales-a-los-pueblos-indigenas-4922878





